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! ! ! !“我们在做电影的时候，首先要把自己跟你的故事连接起
来，如果你自己都无法被故事打动，你就很难打动别人。”陈可
辛在昨天的“!"#$$% &#'()中外电影编导创意对话”现场如是
说，道理听起来朴素，但却可能也是现场另一位导演詹姆斯·
古恩所信奉的，他编剧并导演的《银河护卫队 *》两周内在全
球获得了超过 +亿美元的票房。不过在他看来，这部行销世界
的电影只是一个自传。

!银河护卫队"只是自传
《银河护卫队》看起来已经是一个巨型 ,-，第一部是 *./0

年全年总票房的亚军，连续五个周末都获得了票房冠军，超越
了漫威之前的所有电影，衍生产品收入也相当可观。但古恩说，
“里面的一个人物就像我，他是一个小小的牧师，一个人孤零零，
觉得自己与众不同格格不入，那就是我。而最棒、最美好的制作
电影的经历，对我来说就是，我发现这个人物在全世界各地跟观
众发生共鸣，世界各地都会有这样觉得孤独、迷失、被遗忘的
人。”古恩强调，这种共鸣，让电影通行于全球消弭了各种文化的
障碍，而不是依靠宏大场面和绚丽特效。他也坦言，科幻电影
更容易能够打破文化的边界，“不管是美国文化还是中国文
化，还是其他国家的文化，都可以很容易跨越边界。”

!月光男孩"没人信能大卖
写出过《哥斯拉》和《骷髅岛》这样依赖场面和特效的编剧

马克斯·鲍恩斯坦谈了具体的拍出“世界电影”的方法，“《骷髅
岛》不是在美国，而是在另外一个岛屿上，所以这是一种内部
和外部、局内和局外的互动，增强了电影的吸引力。”另一方面他
以本届奥斯卡最佳影片《月光男孩》举例说，“这是一个美国的黑
人的小男孩，这是一部非常小众的电影，就算在美国也是如此，

美国的大片场不可能相信这个电影能够在美国
的 1.个州，甚至在全世界大卖，但是还是大卖
了。就是因为有非常个性化的电影编导，把自己
的个性体现到了电影里面，而人物又有一些共
性，使得世界的观众都能够有共鸣。”

原以为!七月与安生"小众
影评人周黎明聊起陈可辛去年制作的《七

月与安生》，“讲到了一个男孩和两个女孩，是
小制作电影，令人惊讶的是它的观众群很大，
评分也很高。我很惊讶这样的电影为什么很成
功，为什么拓展到它理论上的观众群之外？这
样的成功故事说明了一点，就是你先要有信
念，不去考虑怎么样拍出一个普适的、都喜欢
的电影，如果这样想拍出来的电影是烂片。”陈
可辛也说，“我觉得要爱你电影当中的人物，跟
他们建立起联系和共鸣，像《甜蜜蜜》的故事应
该是我最喜欢的一部电影，它描写了来自内地
的中国人，每一个角色都在我生长的环境当中
出现过。”他又强调了一遍说，在讲故事的时候，
一定要和自己的观众共鸣。本报记者 孙佳音

! ! ! !陈可辛说自己很想了解中国电影

市场!日新月异"的观众#但他还不够

清楚#所以他一直在琢磨在研究$ 陈

可辛作为一个中国香港电影人#拍出

了%七月与安生&#更拍出了%亲爱的&

这样关注内地儿童拐卖和走失的优秀

作品$

陈可辛说自己不会拍大场面#却

意外地跟一群拍!世界电影"的人坐在

一起'而这群拍!世界电影!的人却也

意外地说#大片能取得全世界范围内

的理想票房# 并非仰仗中国电影人一

度迷信的特效和场面# 而是因为最普

通也最发自内心的情感$

其实# 完全不考虑观众的感受和

票房的好坏拍电影# 自然不符合电影

作为商品的属性$ 但这个商品又是特

别的#它还有艺术的属性$中外编导们

各自摆事实(讲道理#无非是想说#切

勿讨好(迎合市场#而要用你所掌握的

技术#去真诚地表达自己$

孙佳音

真诚地表达自己

! ! ! !为积极响应国家“一带一路”重大倡议，第
*.届上海国际电影节特别设立了“一带一路”
系列主题活动。昨天上午，“金爵论坛”举行了
“一带一路电影文化圆桌论坛”，来自匈牙利、
希腊、波兰、拉脱维亚、埃及、立陶宛、印度、哈
萨克斯坦等 2.多个“一带一路”沿线国家的电
影代表参加会议，共同“把脉”“一带一路”沿线
国家的电影发展机遇和挑战。
与会嘉宾认为，“一带一路”倡议让沿线国

家的发展由此受益，沿线国家的电影人应加强
协作，利用这一历史机遇和电影节这一重要平
台，将本国电影更好地在全球范围内进行交
流。各国合拍将成为连接“一带一路”沿线国
家，欧洲、亚非乃至全球的重要纽带。当下，什
么卖点最能吸引各国电影观众的目光？不少嘉
宾认为，“好莱坞”在世界各地取景拍摄，这种
跨地域的题材使之在全球赢得了十分出色的
票房纪录。“一带一路”沿线国家也可借鉴这一
经验，实现多国观众“跨文化”的共享。中国和
塞尔维亚合拍片《萨瓦流淌的方向》在电影节
上宣布启动。
波兰电影委员会项目经理安娜·狄杰德斯

克说：“中国和欧洲的风景不一样，中国观众可
能会对欧洲的外景感兴趣。我们是否可以邀请
中国明星来欧洲拍电影，在欧洲取景，从而吸

引中国观众的眼球？”马来西亚亚洲电影促进
协会代表黄德昌说：“亚洲国家的语言、文化有
差别，但基本的文化背景都是亚洲文化，很多
哲理在整个亚洲‘通行’，我们可以此为基础进
一步发展。”据悉，有埃及、爱沙尼亚、希腊、匈
牙利、印度、印尼等“一带一路”沿线 20个国家
的电影机构代表签署了“一带一路”电影文化
合作备忘录。以电影为合作纽带，以“一带一
路”为契机，上海国际电影节进一步扩大了“朋
友圈”。

与会嘉宾对新技术兴起对电影产生的变
化充满希望。匈牙利米什科尔茨电影节主席狄
博尔·毕罗、希腊塞萨洛尼基国际电影节总监
贾拉杜、立陶宛维尔纽斯国际电影节主管斯坦
内利特、拉脱维亚国家电影中心总监瑞埃图玛
认为，有很多新技术在过去十年涌现出来，包
括蓝光、343、互联网、453等。有新平台的崛
起，大家更应关注新技术会给电影带来什么？
现在年轻人很多都不太去电影院，他们经常在
手机上看。我们需要考虑把这些观众联系起
来，找到新的方法创作对他们来说有趣的内
容。我们可以在网上构建了一个持续几天的
‘虚拟影院’，免费提供观影机会，特别是对一
些小众电影而言。世界各地有非常多的观众愿
意看这样的电影。” 本报记者 俞亮鑫

! ! ! !互联网和影视产业的叠加，早已不是什么
新鲜事。去年的上海国际电影节上，各大网络
巨头还在讨论中国电影业的传统格局所遭受
的冲击和改造，而今年，影视网全覆盖所带来
的巨大的改变和契机，成为讨论的主题。
昨日，作为第 *.届上海国际电影节最重

要的活动之一，第三届互联网电影上海高峰会
在上海跨国采购会展中心开幕。围绕思考、定
义互联网影视的健康生态和挖掘平台互动的
潜力等核心议题，行业“大佬”们展开了热烈的
讨论。
思辨一#不要低估中国电影工业的调整能力

作为峰会上第一位发言的嘉宾，博纳影业
董事局主席于冬鉴于今年春节国产电影的表
现，表达了对当下中国电影发展状况的担忧：
“好莱坞大片强势进入中国市场，这种强势碾
压对于中国市场的冲击会持续很长时间。目前
如果中国电影没有很好的应对策略和手段的
话会面临非常大的冲击。”
“我认为于冬夸大了好莱坞的威胁，低估

了中国电影工业的调整能力。”光线传媒股份
有限公司董事长、总裁王长田在发言的一开始
就表示了对于冬看法的不认同。他认为国产影

片票房增速的放缓既不是因为国产
片质量下降了，也不是因为外国影片
口碑特别好，而是因为观众对于国产
片的期待值高于国产影片本身的质
量。“但这都是短暂的现象，中国观众
是全球最聪明的观众，他们有很好的
调整能力，发现好的影片的时候会自
发地快速地传播。所以不要用某一个
时间点呈现的状况去判断未来。”
思辨二#新人才$新模式$新手段让市

场趋于合理

阿里影业副总裁刘开珞介绍，在
当前的环境下，他们正试图开发一些
不同于传统的盈利模式，比如以观看
时长来计费。在这种模式之下，作品

或者演员的影响力只能是一小部分消费动机，
而当观众观看的时间累积的越长，才真正代表
了观众对作品的喜爱。

企鹅影视 &65孙忠怀认为，资本的选择
是追着市场走的，在一定时间内还是比较理
性的。但他从这种市场调节的合理中看出，好
的内容来源于好的创意人才，这才是独一无
二的资源，尤其当市场需求越大的时候，他们
的价值就越高。“想要建立互联网影视的健康
生态，第一件最重要的事情还是要培养有创
造能力的人才，要和他们合作、给他们好的平
台和资源。”
作为全场唯一的女性嘉宾，华策集团创始

人、总裁赵依芳也表示同意。在她看来，华策现
在电视剧的产量是 27..集，这 2...集电视剧
在互联网上的点击量接近 2...亿了。“这在以
往传统媒体上是不可想象的。所有的视频网站
给观众给这一轮的影视文化产业的发展起到
了很大的作用。有了这样的互动和需求，我们
的创意创作更多元化，进步会更快。”
思辨三#挖掘 !"内容的完全释放

作为众多 ,-的源头，阅文集团副总裁罗
立认为，互联网的确给很多人带来了机会，甚
至给很多大的公司带来了压力。“我们创造了
网络作家这个行业。互联网给群众带来了新的
发展机会，让原来的公司和专家坐立不安了。”
参照美国等成熟市场的经验，罗立认为对于阅
文集团来说，互联网还有一个可开发的空间在
于，能够帮助他们打破现状，实现周边的垂直
销售，获得 ,-更多的开发空间。

对此，索尼哥伦比亚影业执行总裁马修·
米兰也提醒说，,-的存在固然有很多好处，但
,-不是全部。“,-意味着有好的品牌，但不意味
这观众就会买账。”,-在更多时候意味着电影下
映之后的衍生收入，从图书、玩具到主题公园，
每一个 ,-都有这样的潜力。如何把这个金矿的
潜力进一步挖掘出来，则是中国电影人需要努
力学习和提升的。 本报记者 张艺 江跃中

!一带一路"为电影发展带来新机遇

扩大“朋友圈”
增添观众群

业内巨头把脉未来发展方向

互联网影视产业叠加影响深远
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